

PRESENTACIÓN

GOLPES DE ABRIL

Este número de la Revista Temas de Coyuntura ha sido concebido como un número monográfico dedicado al análisis de los sucesos que ocurrieron en el país del 11 al 14 de abril de 2002. Creemos que no es necesario justificar esta decisión del Comité Editorial de la Revista. No solamente estamos en presen-



cia de un evento lo suficientemente importante como para que no pueda ser obviado, ni siquiera por la placidez de los recintos académicos, sino que además parece urgente disponer de interpretaciones desapasionadas –es decir, académicas- que puedan ser utilizadas por los agentes y actores de la polarizada y tirante situación nacional.

Probablemente lo único que podríamos reprocharnos es que estamos en presencia de eventos aún “calientes” y, en consecuencia, que los análisis que hacen los distintos autores que participan en este número, hayan tenido que hacerlo a riesgo de que sus análisis sean superados por la realidad cambiante del país, incluso antes que este número llegue a manos de la comunidad nacional. La voracidad de los acontecimientos puede hacer entonces que nuevos datos coloquen una fecha prematura de caducidad a lo que hasta hoy hemos vivido, analizado y escrito, para esta edición.

Otros riesgos acechan a este número de la Revista Temas de Coyuntura. La necesaria distancia y neutralidad afectiva que requiere el estudio de estos hechos puede que sea comprometida por la cercanía temporal y espacial que los colaboradores de esta edición han tenido con los hechos analizados. No obstante, la gentil y eficiente tarea de nuestro cuerpo de arbitraje, el cual debió ser ampliado según resolución No. 71 del Consejo Técnico del IIES para hacer frente a los nueve artículos de una misma área, son la garantía externa que tenemos para poder ofrecer a nuestros lectores la objetividad que garantiza el método. En razón de lo anterior queremos mencionar a los profesores

Federico Welsch, Marino Gonzalez, Thais Maingon, Ángel Oropeza y José Vicente Carrasquero, quienes a partir de este número pasan a formar parte de nuestro cuerpo de arbitraje.

Debemos señalar, igualmente, que producto de la gran cantidad de trabajos que presentamos para este número de la Revista, la sección de Indicadores Demográficos, que corresponde para este semestre, la hemos pospuesto para el próximo número, de forma tal que la secuencia de indicadores para el año 2002 aparecerá en un solo cuerpo en el número de diciembre de este año. No así para el caso de las Proyecciones Económicas, las cuales aparecen en su lugar habitual.

Como el lector podrá apreciar por el índice del presente ejemplar, presentamos un análisis de los "Golpes de Abril", desde distintas perspectivas. Un primer artículo muestra la variación reciente del principal problema que tiene el país y que, lógicamente, sirve de sustrato a buena parte de lo que son nuestros eventos sociopolíticos recientes. A este trabajo de contexto le siguen otros que tratan de dilucidar específicamente las claves interpretativas y los procesos que subyacen al gran fenómeno de violencia política e inestabilidad política que nuevamente sorprendió a la comunidad nacional e internacional el pasado 11 de abril.

Sin duda el fenómeno vivido no constituye el fin de un proceso. Estamos seguros, como el resto de los venezolanos, que los desenlaces parciales están aún por verse. Aspiramos que los mismos puedan ocurrir en el marco de procesos institucionales y no violentos.

Dejamos en manos de los lectores estos análisis que, estamos seguros, nuestros colaboradores de este número no dejarán de calificar como provisionales y sujetos a los nuevos acontecimientos que, en el futuro inmediato, ocurran en el país.

Luis Pedro España N.